

# CONFERENCE AFRICAINE BRESIL-AFRIQUE SUR LA PROTECTION SOCIALE

28/11

Projet de discours de Madame Fatou Bintou DJIBO  
Représentant Résident du PNUD et Coordonnateur du système des  
Nations Unies à Dakar

C'est un immense plaisir et une légitime fierté de prendre une part active au nom du PNUD et des différentes agences du système des Nations Unies, à cette conférence internationale Brésil-Afrique sur la Protection Sociale, à Dakar, pays de la Téranga, creuset de réflexion et de dialogue des politiques et de démocratie.

Au-delà de son caractère sympathique, cette rencontre, traduit l'expérience d'une voix commune entre le Brésil et l'Afrique, alliant croissance économique et obligation de solidarité dans une même finalité de Développement Humain Durable de leurs populations respectives.

Je voudrais donc, à cette occasion, remercier le Gouvernement Fédéral du Brésil pour ces efforts inlassables de soutien aux initiatives de développement des Etats Africains confrontés à des crises et chocs économiques, financiers et alimentaires cycliques avec leurs conséquences drastiques de pertes dévastatrices de bien-être social.

Vous me permettez également de saluer et d'exprimer notre profonde gratitude aux hautes autorités du Gouvernement Sénégalais pour avoir accepté et facilité la tenue de cette conférence.

Au moment où la Communauté Internationale s'engage dans un exercice d'introspection collective sur l'état de mise en œuvre des OMD et de définitions de nouvelles priorités de développement de nos peuple, il est heureux de constater, que le Brésil, fidèle à son idéal

d'humanisme, décide de dépasser les égoïsmes et autres intérêts d'Etat, pour manifester sa solidarité agissante à l'Afrique.

Ce choix historique qui procède d'une réalisation stratégique et géo politique pertinent plaçant l'être humain au cœur de ses politiques, constitue à plusieurs égards, un exemple pour les pays africains qui cherchent la voie de l'émergence économique, sociale et politique.

Conscient du rôle et de la place de la Protection Sociale dans la lutte contre la pauvreté, la croissance économique, la sécurité et la paix de nos Etats, le Brésil a en effet très tôt, su, engager les ruptures nécessaires par référence les capacités de résilience de ses populations face aux chocs alimentaires, économiques et financiers tout en mettant en place des réformes hardies de transformation structurelle de permettant ainsi un environnement favorable à l'investissement productif, créateur d'emplois et de revenus, tout en contribuant au renforcement du capital humain de ses citoyens et à l'accès de ses derniers à des infrastructures et services sociaux de base de qualité.

Même si nous sommes conscients que son rôle de pionniers, avec les autres pays membres de ce qu'il est convenu d'appeler les « BRICKS », dans la voie de l'Emergence Economique, n'est pas sans présentée des difficultés et des limites objectives dans divers domaines, il reste évident, que le Brésil présente beaucoup d'atout et un immense laboratoire pour les pays africains en voie de développement et en quête d'un mieux-être de leurs populations vulnérables.

Comme le disait, le Directeur Général du Bureau du PNUD, pour l'Afrique, Monsieur Abdoulaye Mar DIEYE, lors du Groupe Consultatif pour le Sénégal «il n'y a pas de sentier unique ou prédéterminé pour aller vers une émergence économique progressive et irréversible tout simplement parce que les conditions initiales des

pays sont déterminantes et elles diffèrent les unes des autres ; mais il y a des **impératifs** dont on ne saurait faire l'économie et qui sont au demeurant des facteurs déclencheurs, d'accélération, d'adhésion et de de soutenabilité de l'émergence ; il s'agit notamment :

- i. La gouvernance vertueuse ;
- ii. La culture d'entreprise ;
- iii. La Protection Sociale ;
- iv. L'utilisation rationnelle du capital naturel et des services écologiques. » (Fin de citation).

Nos Etats africains devraient ainsi s'engager résolument dans ce qu'il appelle **cette autoroute à quatre (4) voies** parmi lesquelles la protection sociale occupe un rang de priorité élevé car elle vise à assurer la dignité de la personne humaine à renforcer ses capacités de résilience, à identifier et valoriser son potentiel d'initiative et de capacités productives lui permettant de contribuer à une économie inclusive dans une perspective d'équité et d'égalité de genre.

Dans ce cadre, les politiques et stratégiques de réponse de nos Etats africains, devraient désormais intégrer des mesures pertinentes de protection sociale à travers un **Socle Social de Base** apte à faciliter l'accès des groupes vulnérables aux opportunités d'emplois et de revenus, l'amélioration de leurs accès aux infrastructures et services sociaux de base de qualité, à l'Assurance Maladie, et autres filets sociaux monétaires.

Naturellement, l'existence de systèmes de ciblage, de suivi-évaluation et d'information pertinents, d'un Registre unique et unifié ainsi que des procédures et mécanismes de financements innovants et adaptés constitue un préalable incontournable.

Par ailleurs, nous sommes tous d'avis qu'aucune politique ou stratégie de protection sociale ne saurait être durable sans un environnement démocratique, qui favorise la mise en place de procédures et mécanismes de bonne gouvernance locale et d'appropriation par les populations à la base. C'est là où réside tout l'intérêt de notre rencontre et des discussions qui seront instaurées dans la mesure où le partage et l'échanges d'expériences sur les bonnes pratiques constituent le soubassement de nos objectifs.

Dans ce sillage, je voudrais saluer, pour avoir été témoin oculaire et partenaire stratégique, les expériences multiples et diversifiées du Sénégal mais surtout, la volonté politique du **Chef de l'Etat, son Excellence Macky SALL**, qui a su proposer à son peuple avec le soutien technique et financier des partenaires au développement, le **Plan Sénégal Emergent**, qui tout en mettant l'accent sur la transformation structurelle de son économie, accorde un rang de priorité élevé au renforcement du capital humain et la Bonne Gouvernance à travers des moteurs de croissance économique et d'inclusion sociale durable, porteurs d'espoir et traversant ainsi les clivages idéologiques et les générations.

L'Afrique, considéré par tous les observateurs comme, l'espoir du futur et le creuset de croissance économique, devrait aussi être plus audacieuse et affirmer son leadership en raison du potentiel que représentent le poids et le nombre de ses jeunes et de ses femmes, forces de changement, acteurs et vecteurs de ce qu'il est convenu d'appeler « **Fenêtre d'Opportunités Démographiques** » et de **Développement Humain Durable**.

J'ose espérer que nonobstant la richesse des débats sur les enjeux, défis et opportunités de la protection sociale en Afrique. La présente Conférence, constituera le déclic d'une nouvelle plateforme de partenariat plus fécond et plus dynamiques entre le Brésil et l'Afrique.

Je ne saurais terminer sans remercier l'Union Africaine pour sa disponibilité et son engagement aux côtés du Brésil afin de donner à ses Etats membres de nouvelles opportunités de recherche de moyens d'émergence économique et de protection sociale durable pour ses populations.

Je vous remercie de votre aimable attention.